

fueron los dos feudos socialistas más importantes de la provincia⁴⁶.

La Casa del Pueblo de Almansa tenía como propósito reunir en su seno a todos los obreros y obreras manuales e intelectuales de la ciudad que estuviesen constituidos legalmente en una Sociedad, o aspirasen a estarlo, con el fin de mejorar el estado moral y material así como las condiciones de trabajo de todos ellos y de sus familias.

No fue la actual ubicación en la Plaza Rey Don Jaime, nº 13 –popularmente, Plaza del Cura– la primera que tuvo la Casa del Pueblo de Almansa. Parece ser que la primera Casa del Pueblo estuvo situada en el lugar que hoy ocupa el Banco Santander Central Hispano (antiguo Central). Posteriormente, sin que se sepan las razones, esta sede fue trasladada a un local de la Plaza de Santa María, para trasladarse definitivamente, desde 1908, a la Plaza Rey Don Jaime.

El local fue adquirido en 1908 por 12.500 pesetas⁴⁷, que fueron apor-

la sede de la Casa del Pueblo de Albacete en la calle Antonio Rentero.

El local de la Plaza Carretas debió ser alquilado, por cuanto un estudio elaborado por la revista semanal *Doblón*, de Madrid sobre el patrimonio sindical requisado a la UGT, hasta 1932 no recoge otro centro en la provincia de Albacete que no fuera la Casa del Pueblo de Almansa.

En 1912 la Casa del Pueblo de Albacete contaba con 150 afiliados. En junio de 1912 la Casa fue visitada por Pablo Iglesias, quien visitó también el centro social de los albañiles de Albacete; y tras esta visita, en 1914 se contaban nueve Agrupaciones Socialistas, lo cual da idea de la importancia que el movimiento obrero había adquirido en la capital. En septiembre de 1919 un informe de Justiniano Bravo indicaba los siguientes datos referentes a las Sociedades Federadas a la Casa del Pueblo, que eran las siguientes:

- Agrupación Socialista, con 60 afiliados.
- Sociedad de Albañiles, con 250 afiliados.
- Sociedad de Ferroviarios, con 250 afiliados.
- Sociedad de Cuchilleros, con 150 afiliados.
- Sociedad de Carpinteros, con 70 afiliados.
- Sociedad de Panaderos, con 60 afiliados.
- Sociedad de Electricistas, con 50 afiliados.
- Sociedad de Sastres, con 100 afiliados.
- Sociedad de Obreros del Campo, con 150 afiliados.
- Sociedad de Muleros y Pastores, con 100 afiliados.

El número total de afiliados era de 1.240, quedando pendientes de obtener autorización la Sociedad de Arrancadores de Piedra y la Sociedad de Peluqueros.

⁴⁶ REQUENA GALLEGO, Manuel: "Edad contemporánea", en: *Historia de la Provincia de Albacete*; Ed. Azacanes; Toledo, 1999; pág. 480.

⁴⁷ Podemos dar un valor aproximado en pesetas del año 2000 tomando como referencia el valor de una peseta de 1900 (446, 452 pesetas en 2000). El valor del local en la actualidad sería de unos cinco millones y medio de pesetas. (unos 33.500 €).